

ont été, au XVIII^e siècle, un mobile de révolution bien autrement puissant que la prétendue tyrannie monarchique.

Brissot débute chez un procureur ; c'est peu relevé ; alors il imagine de se faire une façon de noblesse en prenant le nom de son village, Ouarville, qu'il habille à l'anglaise, Warville (1), ce qui ne l'empêche pas de déclamer contre l'inégalité des rangs. Cet expédient ne lui porte d'autre profit que de flatter son amour propre ; quant à sa bourse elle reste à sec.

Brissot quitte alors la France, et va tour à tour chercher fortune en Angleterre et en Amérique ; il mène, dans ces deux pays, l'existence précaire et équivoque d'associé à des entrepreneurs de chantage et de libelliste subalterne. "Il avait traversé bien des boubiers et en avait remporté bien des éclaboussures." (2) Toutefois, dans le cours de ses pérégrinations, il s'initie aux premiers éléments de la "science politique", et cela lui suffit pour se croire, du coup, un homme d'Etat compétent dans les affaires les plus compliquées.

Bientôt la Révolution ouvre une large carrière aux ambitions plébéiennes et aux aventuriers de plume. Brissot revient en France, fonde le *Patriote français*, et ne tarde pas à se faire remarquer par ses écrits déclamatoires, la hardiesse de ses doctrines et l'appareil philosophique de ses théories sur la liberté.

En Angleterre et aux Etats-Unis, il n'a vu que la superficie des institutions politiques et sociales. Il n'a pas vu combien précieusement les Anglais soignent la Constitution, de crainte que cette vieille toile semée de reprises ne se déchire, si elle était soumise au blanchissage.

Aux Etats-Unis, Brissot n'a pas vu que le succès de leur organisation n'est pas dû à l'institution de la République, mais qu'il est dû, en réalité, à la vertu des hommes qui, formés sous la monarchie anglaise, se rattachent étroitement aux anciennes constitutions et aux vieilles coutumes religieuses des colonies. Il n'a ni vu ni compris que, si les institutions libres de l'Angleterre et des Etats-Unis fonctionnent sans qu'il se produise des à-coups, c'est-à-dire fonctionnent régulièrement, comme le sang circule dans un corps en santé, c'est que ces institutions sont sorties du génie national, et qu'elles étaient imprimées dans les mœurs avant d'être consignées sur un parchemin.

(1) Il prend encore ce nom à Législative.

(2) Edmond Biré, *Légendes des Girondins*.